

**STRATEGI KOMUNIKASI PEMASARAN SOSIAL SEKOLAH
SEHAT BINA MASYARAKAT PEDULI**

**(STUDI KASUS LSM BINA MASYARAKAT PEDULI DALAM
KAMPANYE SEKOLAH SEHAT TAHUN 2019-2021)**

SKRIPSI

Disusun untuk Memenuhi Persyaratan Memperoleh Gelar Sarjana Strata I

Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Jurusan Ilmu Komunikasi

Universitas Muhammadiyah Yogyakarta



Disusun oleh:

Ridho Awan Kusuma

20190530059

**PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

2023

HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN

HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Yang bertandatangan di bawah ini:

Nama : Ridho Awan Kusuma

Nomor Mahasiswa : 20190530059

Konsentrasi : Public Relation

Program Studi : Ilmu Komunikasi

Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Menyatakan bahwa skripsi dengan judul "Strategi Komunikasi Pemasaran Sosial Sekolah Sehat Bina Masyarakat Peduli (Studi Kasus LSM Bina Masyarakat Peduli dalam Kampanye Sekolah Sehat Tahun 2019-2021)" adalah hasil karya saya sendiri dan seluruh sumber yang dikutip maupun dirujuk telah dinyatakan dengan benar. Apabila dikemudian hari skripsi saya ini terbukti merupakan hasil plagiat dari karya skripsi orang lain, maka saya bersedia gelar saya dicabut.

Yogyakarta, 03 Agustus 2023



Ridho Awan Kusuma

HALAMAN MOTTO

“Jangan pernah takut untuk memulai”

-Ridho Awan-

“Don't judge me by success but how many times I fell down and got back again”

-Nelson Mandela-

HALAMAN PERSEMBAHAN

Karya tulis ini dengan bangga dan tulus saya persembahkan untuk,

Ayahku tersayang, Indra Kusuma

Ibuku tersayang, Endri Swandari

Kakakku tersayang, Muhammad Fauzi Kusuma Putra

Adikku tersayang, Muhammad Gilang Darmawan

Semua keluarga besar

Dosen-dosen saya tercinta

Teman-teman yang menemani perjalanan saya selama kuliah di Ilmu Komunikasi

Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Saya ucapkan terima kasih kepada semua pihak, karena telah mendukung saya dalam menyelesaikan tugas akhir skripsi. Karya tulis ini pertama kali saya tulis pada bulan November 2022, walaupun dengan berbagai rintangan dan halangan, pada akhirnya telah selesai. Tak lupa juga saya mengucapkan terima kasih kepada Allah SWT yang telah melancarkan segala urusan saya yang berhubungan dengan karya tulis ini, saya berterima kasih atas doa-doa saya yang telah dikabulkan. Alhamdulillahirabbil'amin.

HALAMAN PESEMBAHAN

Dengan mengucap rasa syukur Alhamdulillah kehadiran Allah SWT atas nikmat dan karunia-Nya, sehingga skripsi ini bisa terselesaikan dengan baik. Usaha, doa, dan perjuangan yang telah dilewati penulis dalam berproses untuk meraih gelas Sarjana (S1) di Program studi Ilmu Komunika Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta hingga berhasil menyelesaikan tugas akhir skripsi ini. Dengan bangga dan kerendahan hati, penulis mempersembahkan kepada pihak-pihak yang selalu memberikan dukungan dan dorongan kepada penulis selama berproses. Ucapan terima kasih penulis ucapkan yang sebesar-besarnya karena telah menjadi bagian dari cerita perjuangan penulis dalam menyelesaikan pendidikan di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta dan menjadi sebagian cerita perjalanan hidup penulis.

1. **Allah SWT**, Alhamdulillahirabbil'alamin. Segala puja dan puji kepada Allah Subhanahu wa Ta'ala. Terima kasih Ya Allah engkau sudah melimpahkan nikmat yang tiada hentinya. Terima kasih Ya Allah telah mengizinkan hamba mu melewati berbagai rintangan dan hambatan. Terima kasih Ya Allah telah mengizinkan hamba mu untuk menyelesaikan tugas akhir skripsi ini. Terima kasih Ya Allah telah menghadirkan Al-Qur'an serta doa-doa yang selama ini menjadi penenang hati dan pikiran hamba dikala mengalami kesulitan.
2. **Ayah dan Ibuku tersayang**, saya mengucapkan terima kasih kepada kedua orang tuaku yang aku sayangi. Kepada Ayahku, terima kasih sudah selalu memberikan dukungan, terima kasih untuk tidak pernah memaksakan kehendak dan selalu memberikan kesempatan anakmu untuk berproses dengan caranya sendiri. Terima kasih Ayah sudah menjadi inspirasi dan motivasi untuk menjadi pribadi yang pekerja keras dan bertanggung jawab atas apa yang sudah diamanahkan, tidak kenal lelah dalam bekerja semoga selalu amanah dalam bekerja dan mengabdikan kepada masyarakatnya. Terima kasih kepada Ibuku tersayang sudah menjadi sosok Ibu yang hebat dan tidak kenal lelah, Terima kasih Ibu yang selalu membimbing dan mengingatkan anaknya untuk fokus dan konsisten dalam berjuang untuk menyelesaikan

pendidikan Sarjana (S1). Sekali lagi, saya ucapkan terima kasih yang tak terhingga kepada Ayah dan Ibu atas kasih sayangmu, doa-doa yang tidak terputus, tenaga, materi dan segalanya yang tidak dapat saya sebutkan satu persatu. Semoga kedua orangtua ku sehat selalu, semoga aku dapat membanggakan Ayah dan Ibu suatu saat nanti, dan dapat selalu membahagiakan kalian.

3. **Abangku tersayang, Muhammad Fauzi Kusuma Putra**, terima kasih atas dukungan dan doa-doa yang telah diberikan. Terimakasih memberikan support kepadaku selama ini. Terimakasih sudah menjadi kakak yang baik untuk adik-adiknya. Terima kasih sudah selalu memberikan apresiasi dan gift atas pencapaian adikmu ini. Semoga selalu menjadi kakak yang menginspirasi adik-adiknya.
4. **Adikku tersayang, Muhammad Gilang Darmawan**, terima kasih adikku atas dukungan dan doa-doa yang telah diberikan. Terima kasih adikku yang selalu menjadi penghibur dikala kakaknya sedang tidak baik-baik saja. Terima kasih Adik yang selalu membuat tertawa dan membuat suasana rumah menjadi ramai. Semoga tetap menjadi adik yang baik dan rajin belajar, maaf apabila belum bisa menjadi kakak yang sempurna.
5. **Diri saya sendiri, Ridho Awan Kusuma**, terima kasih sudah mau bertahan dan tetap berproses titik ini. Terima kasih sudah sangat hebat melewati rintangan dan hambatan yang pernah ada. Semoga dapat menjadi pribadi yang lebih baik lagi kedepannya, lebih percaya diri dan optimis atas apa yang telah dilakukan. Semoga bisa lebih berani mengambil keputusan yang dihadapi, Semoga semua goals tercapai, dan semoga tetap fokus pada plan diri sendiri tanpa perlu membandingkan dengan orang lain ,yang paling penting kurang-kurangnya overthinking dan bisa lebih santai dalam menghadapi sesuatu, jangan jadi orang panikan, pokoknya harus kalem.

6. **Dr Tri Hastuti Nur Rochimah, S.Sos, M.Si.**, terima kasih Bu Tri selaku dosen pembimbing dan dosen saya di Ilmu Komunikasi Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Terima kasih Bu Tri atas bimbingannya dalam mengerjakan skripsi selama ini, terima kasih atas semua ilmu yang sudah diberikan. Rasa syukur yang saya rasakan diberikan dosen pembimbing yang sangat mengayomi seperti Bu Tri, membantu proses selama ini dalam mengerjakan tugas akhir skripsi, selalu bersedia merespon pertanyaan saya, menjelaskan hal-hal yang harus direvisi dengan sabar dan jelas. Saya mengucapkan terima kasih atas bimbingan dan bantuannya selama ini. Semoga Bu Tri selalu diberikan kelancaran dalam pekerjaannya, doa terbaik untuk Bu Tri dan keluarga.
7. **Aswad Ishak, S.IP., M.Si.**, Terima kasih kepada Bapak Aswad, yang telah memberikan masukan dan bimbingan terhadap tugas akhir skripsi saya sehingga menjadi lebih baik. Semoga Bapak diberikan kelancaran dalam segala urusannya.
8. **Frizki Yulianti Nurnisya, S.IP., M.Si., Ph.D.** Terima kasih kepada Mba Anti, yang telah memberikan masukan dan bimbingan terhadap tugas akhir skripsi saya sehingga menjadi lebih baik. Semoga Mbak Anti diberikan kelancaran dalam segala urusannya.
9. **LSM Bina Masyarakat Peduli**, Terima kasih saya ucapkan kepada Pak Salahudin Hakim selaku Direktur LSM Bina Masyarakat peduli yang telah mengizinkan saya untuk melakukan penelitian di LSM Bina Masyarakat Peduli, terima kasih sudah membantu melancarkan tugas akhir ini dengan memberikan banyak ilmu dan informasi mengenai program Sekolah Sehat. Saya juga mengucapkan terima kasih kepada Pak Budi sutrisno selaku Kepala divisi Pendidikan yang sudah banyak memberikan informasi, ilmu dan data-data tentang program sekolah sehat, terima kasih sudah membantu melancarkan tugas akhir skripsi ini. Dan saya juga berterima kasih kepada Ibu Intan Rahmawati selaku guru SDN Ciracas 09 Pagi Jakarta Timur

yang sudah bersedia di wawancara dan berbagi pengalaman selama mengikuti mengikuti kegiatan Sekolah Sehat LSM Bina Masyarakat Peduli.

10. **Dosen-dosen Ilmu Komunikasi UMY**, Terima kasih saya ucapkan kepada Bapak, Ibu, Mas, dan Mbak yang sudah mau berbagi ilmu dan pengalaman melalui pertemuan dalam maupun luar kelas. Semoga Bapak, Ibu, Mas, dan Mbak diberikan kelancaran dalam segala urusannya.
11. **Sobat Pansus**, Faruq, Elshe, Alif dan Oliv terima kasih sudah mau menjadi keluarga kedua ku, terima kasih sudah mau bersama- sama menjalani kehidupan sebagai mahasiswa perantau selama 4 tahun ini. Makasih banyak ya gais udah mau nemenin aku dari maba sampe sekarang. Sukses terus untuk kita semua, semoga kita selalu diberi kebahagiaan ya dimanapun kita berada. Jangan lupain kenangan kita ya gais semoga cita-cita kita dapat terkabul semua ya.
12. **Malam Malam Kane**, Dimsky, Bang Dim, Ucup, makasih ya gais udah jadi tempat yang nyaman buat berkeluh kesah dalam perkuliahan ini. Walaupun ketemunya jarang karna pada sibuk-sibuk, tapi setiap kita ketemu selalu asik dan selalu deeptalk satu sama lain. Kalo ketemu selalu lucu dan seru banget. Semoga kedepannya sukses terus ya gaiss
13. **Sobat KFC**, Diego, Santos, Fathir, Faruq, Bangdim, Alif, Oliv, Elshe terimakasih ya udah jadi teman seperantauan disaat aku ngerasa sendiri karna gatau bisa bergaul sama siapa selama kuliah ini. Tapi kalian mau jadi temen ku dan mau main bareng selama masa maba sampe di semester akhir. Aku harap kita bisa berkumpul lagi di masa depan dengan cita-cita yang udah tercapai ya gais!!!
14. **Teman-teman seperbimbingan Bu Tri**, Terima kasih kepada teman- teman seperbimbingan yang sudah saling mensupport satu sama lain, sudah

mau saling berbagi ilmu dan pengalaman satu sama lain.

15. **Mentor Skripsi ku**, Audrey, Fakhri, dan Fya, aku sangat amat berterimakasih sama kalian, karna bantuan kalian juga aku bisa menyelesaikan tugas akhir ku. Buat Fya makasih banget kamu yang ngebantu aku di berbagai ke *struggle* an ku nyusun skripsi ini, bahkan dari awal mau sempro sampe sidang kamu selalu nemenin aku buat ngerjain skripsi ku. Makasih Audrey mau ngecek isi skripsi ku dan dikasih komen sorry ya drey kalo aku ngerepotin. Makasih Fakhri karna skripsimu jadi panutan ku buat nyelesain skripsi ku, dan kamu juga ga pelit ilmu sukses buat kamu ya ri., aku gatau lagi gimana terimakasihnya tapi makasih banyak ya teman-teman semoga kalian sehat selalu.

KATA PENGANTAR

Assalamualaikum Warrahmatullahi Wabarakatuh.

Puji dan syukur senantiasa penulis panjatkan kepada Allah Swt., yang tiada hentinya telah memberikan rahmat dan hidayah-Nya kepada seluruh hamba-Nya. Tak lupa pula, shalawat serta salam semoga selalu tercurahkan kepada nabi junjungan kita, Nabi Muhammad saw. yang telah memberi syafa'at sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul "***Strategi Komunikasi Pemasaran Sosial Sekolah Sehat Bina Masyarakat Peduli (studi kasus LSM Bina Masyarakat Peduli dalam Kampanye Sekolah Sehat tahun 2019-2021)***". Melalui skripsi ini, penulis telah memenuhi tanggung jawab tugas akhir untuk memperoleh gelar sarjana Strata Satu (S1) dari Program Studi Ilmu Komunikasi Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Penelitian ini menjelaskan strategi komunikasi pemasaran sosial LSM Bina Masyarakat Peduli dalam program Sekolah Sehat. Diharapkan juga, penelitian ini dapat digunakan dan memberikan manfaat bagi masyarakat sebagai kepentingan akademik. Dalam penyelesaian skripsi ini tidak terlepas dari dukungan dan bantuan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Prof. Dr. Ir. Gunawan Budiyanto M.P., IPM. selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
2. Dr. Takdir Ali Mukti, S.Sos., M.Si. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
3. Dr. Fajar Junaedi, S.Sos., M.Si. selaku Ketua Program Studi Ilmu Komunikasi Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;

4. Dr Tri Hastuti Nur Rochimah, S.Sos, M.Si. selaku Dosen Pembimbing yang senantiasa membimbing dan memberi arahan kepada penulis dalam penyelesaian skripsi;
5. Frizki Yulianti Nurnisya, S.IP., M.Si., Ph.D. dan Aswad Ishak, S.IP., M.Si. selaku Dosen Penguji skripsi yang telah memberikan kritik dan saran dalam menyempurnakan skripsi ini.

Semoga skripsi ini dapat bermanfaat serta digunakan sebaik-baiknya sebagai sarana dalam kepentingan akademik. Dalam penulisan skripsi ini, tentunya penulis menyadari bahwa masih adanya kekurangan sehingga kritik dan saran yang membangun akan selalu diterima oleh penulis.

Yogyakarta, Juli 2023



Ridho Awan Kusuma

Daftar Isi

HALAMAN PENGESAHAN	i
HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN	ii
HALAMAN MOTTO	iii
HALAMAN PERSEMBAHAN	iv
HALAMAN PESEMBAHAN	v
KATA PENGANTAR	x
ABSTRAK	xvi
BAB I	1
PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan masalah	7
C. Tujuan Penelitian	7
D. Manfaat Penelitian	7
1. Manfaat Teoritis	7
2. Manfaat Praktis	8
E. Tinjauan Pustaka	8
1. Komunikasi Pemasaran Sosial	8
F. Metode Penelitian	25
1. Jenis dan Metode Penelitian	25
3. Lokasi Penelitian	26
4. Jenis Data	26
5. Teknik Pengumpulan Data	27
6. Teknik Analisis Data	29
7. Triangulasi Data	30
BAB II	31
GAMBARAN UMUM OBJEK PENELITIAN	31
1. Profil Lembaga Swadaya Masyarakat Bina Masyarakat Peduli (BMP) 31	
A) Sejarah LSM Bina Masyarakat Peduli	31
B) Visi dan Misi LSM Bina Masyarakat Peduli	32
C) Struktur Organisasi	33
D) Program LSM Bina Masyarakat Peduli	34

2. Profil Program Sekolah Sehat	34
A) Sejarah Sekolah Sehat.....	34
B) Program Sekolah Sehat Bina Masyarakat Peduli	36
C) Aplikasi Online Sekolah Sehat	37
3. Program PHBS Sekolah Sehat tahun 2018.....	38
4. Penelitian Pemasaran Sosial tentang Isu Kesehatan	40
BAB III	45
PENYAJIAN DATA DAN PEMBAHASAN	45
A. Tahapan Pemasaran Sosial Sekolah Sehat LSM Bina Masyarakat Peduli	45
1. Perencanaan Pemasaran Sosial.....	46
2. Pelaksanaan Pemasaran Sosial	63
3. Monitoring dan Evaluasi	102
B. Faktor-faktor yang Mempengaruhi Audiens	108
BAB IV	113
PENUTUP	113
A. Kesimpulan	113
B. Saran	115
LAMPIRAN	118
Daftar Pustaka	137

Daftar Gambar

Gambar 1. 1 Kegiatan Pelatihan Sekolah Sehat	4
Gambar 2. 1 Struktur Organisasi LSM Bina Masyarakat Peduli	33
Gambar 2. 2 Gambar Training of Trainers Sekolah Sehat 2018	39
Gambar 3. 1 Laporan Nasional Riskesdas 2018 Proporsi Perilaku Benar dalam Cuci Tangan.....	48
Gambar 3. 2 Tujuan Kegiatan Sekolah Sehat LSM BMP	61
Gambar 3. 3 Capaian Kegiatan Sekolah Sehat LSM BMP	61
Gambar 3. 4 Kegiatan Training of Trainers	65
Gambar 3. 5 Kegiatan dokter kecil	66
Gambar 3. 6 Kegiatan sosialisasi BMP bersama Unilever.....	67
Gambar 3. 7 Kegiatan PHBS di Rumah	68
Gambar 3. 8 Kegiatan pembiasaan 21 hari PHBS.....	68
Gambar 3. 9 Kegiatan Training of Trainers secara tatap muka.....	73
Gambar 3. 10 Kegiatan Pelatihan Online Sekolah Sehat.....	73
Gambar 3. 11 Kegiatan Apresiasi Sekolah Sehat Terbaik.....	75
Gambar 3. 12 Kegiatan Distribusi Paket Edukasi Sekolah Sehat.....	76
Gambar 3. 13 Video 6 Pembiasaan Hidup Bersih dan Sehat	87
Gambar 3. 14 6 Pembiasaan PHBS dalam buku panduan	88
Gambar 3. 15 Sosialisasi PHBS dengan Wali Murid.....	90
Gambar 3. 16 Media Sosial Instagram	93
Gambar 3. 17 Media Sosial Fanpage Facebook	93
Gambar 3. 18 Media Sosial Youtube.....	94
Gambar 3. 19 Lembar Monitoring Gerakan 21 Hari Pembiasaan PHBS...	103
Gambar 3. 20 Dokumentasi melalui Media Sosial Instagram dengan Tagar #ajaklatihbiasakan	105
Gambar 3. 21 Lembar Evaluasi Gerakan 21 Hari Pembiasaan PHBS	106
Gambar 3. 22 Lembar Evaluasi Gerakan 21 Hari Pembiasaan PHBS	107

Daftar Tabel

Tabel 3. 1 Sekolah yang Mengikuti Program Sekolah Sehat LSM Bina Masyarakat Peduli	55
Tabel 3. 2 Sekolah yang Mengikuti Program Sekolah Sehat LSM Bina Masyarakat Peduli	55
Tabel 3. 3 Sekolah yang Mengikuti Program Sekolah Sehat LSM Bina Masyarakat Peduli	56
Tabel 3. 4 Target Sasaran dari Program Sekolah Sehat LSM Bina Masyarakat Peduli	56
Tabel 3. 5 Kegiatan Promosi Sekolah Sehat LSM Bina Masyarakat Peduli tahun 2019-2021	84
Tabel 3. 6 Daftar media yang digunakan oleh LSM Bina Masyarakat Peduli dalam program Sekolah Sehat 2019-2021	85
Tabel 3. 7 Pesan yang disampaikan LSM Bina Masyarakat Peduli dalam program Sekolah Sehat tahun 2019-2021	89
Tabel 3. 8 Video Animasi Program Sekolah Sehat tahun 2019-2021	91